

R A Z A N

ARTIDO AUTOCTONO NEGRO



Toda correspondencia debe ser dirigida a Y 1276.-Los originales no se devuelven sean o no publicados

Año 1	DIRECTOR RESPONSABLE Sandoval del Puerto URUGUAY 213	Montevideo, Junio 15 de 1937	Imp. Editorial Moderna Calle Y 1361	Núm 3
-------	--	------------------------------	--	-------

Adonde vamos! En qué se apoya nuestra campaña

Desde las columnas de NUESTRA RAZA y desde las mismas de P. A. N. hemos establecido a donde queremos ir.

Al parecer, y dado lo que se susurra, no nos hemos explicado bien, o no hemos sido lo suficientemente claros al hacerlo, cosa que trataremos de hacer ahora.

Al delinearnos una orientación nueva, no hacemos otra cosa que poner en movimiento el vehículo de la aspiración colectiva, y por ende arraigada en nosotros, con la convicción de aquel profundo decir de Rodó: "Reformarse es vivir".

Pero al expresarnos así, podría argüirse, que en cierto periodo fué ocupada una banca legislativa por un conipnere nuestro.

Ni desconocemos el hecho, ni vamos a discutir la actuación que le cupo a aquel meritorio ciudadano, ni vamos a negar tampoco, que llegara hasta aquel sitial apuntalado por la voluntad y el voto de muchos conrazónes. Vamos a señalar, sin embargo, que fué en representación de un partido político, a cuyos mandatos y cláusulas se debía y no representando directamente a la colectividad de color, que es, lo que precisamente anhelamos y buscamos ahora, al agruparnos y constituirnos en partido político, apartados de toda influencia ajena.

Alguna vez, vimos figurar en listas de candidatos de los distintos partidos políticos en que se divide la opinión pública, los nombres esclarecidos de los Drs. Rondeau, Beterbide y otros, y creemos sinceramente que su inclusión en aquellas listas, se debía a sus reconocidas capacidades, y nunca, al aporte que pudieran ofrecer, con el contingente negro que los acompañara con sus simpatías y con sus votos.

Pero, bueno es recordar también, que dado el lugar que ocupaban en las mencionadas listas, era más que problemático sino difícil que pudieran resultar electos.

No comprendemos por qué, entonces, tanta extrañeza y tanta prevención, cuando asistidos de un inalienable derecho, y unidos en un solo block de conciencias y fuerzas, nos encaminamos en procura de lo que, como el pan de cada día, podemos conseguir con el esfuerzo propio y mancomunado de todos.

Por que no importaría mayormente que el elegido para el fin perseguido, poseyera títulos académicos; pero sí y mucho, que reuniera las condiciones requeridas para desenvolverse con suficiencia dentro del delicado cometido que tendría que desempeñar en representación de la colectividad.

Difícil y lleno de asperezas es el camino a recorrer.

Pero tan hermosamente grande como es el ideal, debe ser el esfuerzo por alcanzarlo.

Respondiendo a una iniciativa de la revista NUESTRA RAZA, reflejo del grado de capacidad comprensiva que posee, el elemento negro del país, y especialmente el elemento del interior se agrupa alrededor de la entidad política permanente, entidad que surgió de aquella iniciativa y, acaba de fundar en Montevideo un grupo de ciudadanos, miembros de la raza, ajenos a toda tradición y a toda ideología.

Los que aptamos la noble y desinteresada idea expuesta desde las columnas de aquel prestigioso órgano periodístico y, nos propusimos convertirla en realidad, creemos (afirmamos que este es el medio único —legal— de solucionar uno de nuestros grandes problemas colectivos) la reivindicación de nuestros derechos.

Apoyamos nuestra campaña en la reivindicación de nuestros derechos.

Califiquemosla, exigencia de la capacidad moral y de la capacidad numérica de la raza, factores de innegable valor en regímenes democráticos como el nuestro, donde a los ciudadanos de todas las razas, la ley al otorgar las mismas prerrogativas, crea las mismas obligaciones.

Alto deber patriótico: profundo sentido de moral política, excento de interés la que nos impulsa, en esta campaña que la justificaria ampliamente el cumplimiento de la legítima aspiración de una colectividad que como principio inalterable, ostenta el del respeto al derecho ajeno.

Lucha por la reivindicación legítima de derechos legítimos.

Si la ley, decimos más arriba, otoc-

ya prerrogativas y crea obligaciones uniformes a todos los ciudadanos, ¿cómo es posible que retroce las de los miembros de nuestra colectividad?

Retroce injusto éste, que deben tener en cuenta los indolentes. Los temerosos, retroce que justifica y debe mover a todos los ciudadanos de la raza en esta acción conciente de llevar a la Cámara Nacional a un miembro de la raza, a un negro genuino, obrero del campo o de la ciudad, capacitado; pues él defenderá nuestros derechos colectivos, con la conciencia que crean las necesidades sentidas en carne propia y, que se magnifican cuando se mantienen como aspiración común.

Juan Arévalo

FALLECIO EL 2 EN MELO

El corresponsal de "Nuestra Raza" en Melo, señor Juan Jacinto Ferrán, nos comunica que el día 2 del actual dejó de existir repentinamente, el Sr. Don Juan Arévalo, persona vinculadísima y apreciada en aquella localidad, y de gran arraigo entre la colectividad de aquel lugar, la cual se ha sentido acudida en sus más profundas fibras, ante la inesperada desaparición del consecuente e inimitable luchador, cuyo espíritu abierto y desinteresado, puso en todo momento al servicio de la raza, a la que quería entrañablemente. Tal lo que nos manifiesta el señor Ferrán en su larga epístola.

En cuanto a nosotros, podemos decir que en nuestra estado en Melo, hace algunos meses, tuvimos la oportunidad de conocer, tratar y departir ampliamente con el Sr. Arévalo en el Hotel Oriental donde ejercía, con suficiencia plena y con el beneplácito de todos, sus funciones de crevado "chef" de cocina, y nos manifestó entusiasmado sus ansias y anhelos de que la colectividad alcanzara un mejoramiento social, de acuerdo con sus merecimientos y necesidades, para lo cual él pondría como siempre cuando de él dependiera, y fue así, como corroborando cuanto nos dijera, la muerte lo sorprende traicionadamente en plena lucha, ya que siendo socio fundador del Centro "Uruguay" el que

habiendo adquirido el terreno donde edificara su local propio; formaba el en uno de los tantos comisionados, que se aprestan con dedicación a realizar actos de beneficio, para solventar los gastos que demande aquella obra en gestación, siendo él uno de los más amigables y entusiastas colaboradores.

Ha caído, pues, el señor Arévalo en mitad de la jornada, como uno de los buenos defendiendo sus caras ideales, quizá como él deseaba que lo alcanzara la muerte. Lo que debe ser un incentivo, un acicate para que sus compañeros de ayer lleven a feliz término, la obra que aquel, cuando esfuerzos y voluntades, se proponía realizar. Sería el más grande y justo homenaje que se le podría rendir.

Al inclinarnos respetuosamente ante los restos mortales del amigo que nos honra con su amistad, presentamos a sus deudos y amigos nuestra profunda expresión de sentimiento.

Valiosa adhesión de una mujer

Exma. Comisión de Prensa y Propaganda del Comité Ejecutivo del Partido Auténtico Negro.

En conocimiento del buen éxito que sigue a la gran obra comenzada gracias a la titánica labor de la Ilustre Comisión y a las haladas páginas del órgano oficial de dicho partido político que aun espera la colaboración de la pluma vigorosa e ilustrada que libre de prejuicios, dice las normas de bien, y verdad, que animó el espíritu de este pequeño grupo de hombres, graves y conscientes de su legítima aspiración que al Imperio de la ley moral tendrá que basar su acción fundante en la realidad de sus fuerzas ocultas, prodigiosa cosecha de la raza para salir victoriosos en este gran movimiento político para proclamar los grandes valores humanos de la raza negra que esmalta la galería inmortal de la historia, en un ramol de hechos heroicos desde el principio de nuestra independencia nacional.

P. A. N., fuerza indómita en el proceso de renovación humana, nació con su destino y lo cumplirá hasta el fin. Es un idealista en acción que com-

Justo homenaje

Se recordará a Pedro Soares Fleitas

Noticias recibidas de Rivera nos informan que el 27 del corriente se realizó en el cementerio de la vecina ciudad de Livramento, un acto recordatorio a la memoria del malogrado joven Pedro Soares Fleitas hijo



muerto hace un año. Muy justo nos parece el homenaje que la sociedad de color riverense tributará al joven Soares Fleitas. Por las dotes morales e intelectuales que le adornaban y por su espíritu de batallador incansable en todos los actos de su vida en pro de la colectividad, se hizo acreedor de las simpatías generales.

P. A. N. órgano representativo del Partido Auténtico Negro adhiere su estímulo a través de la distancia a los organizadores de este acto recordatorio a la memoria de Pedro Soares Fleitas.

prende su desdoro porque quiere la independencia de su raza. Pero ante la indiferencia de los más y teniendo en cuenta que hay rasgos derivados de un detalle en los cuales se manifiesta una profunda diferencia en el fondo moral que este ideal humano ha realizado en cada hombre de nuestra raza, razón por la cual sentimos a ustedes mi juicio superficial cuya finalidad es formar hombres combatiendo al analfabetismo que limita toda acción de progreso, independencia y libertad.

P. A. N., apóstol de libertad, mensajero de tiempos mejores, mereco el estímulo desinteresado y el aplauso sincero de quienes ven en él al restaurador de una raza que gime sacrificada por el desprecio y la negación.

Aida Fernández

Junio 1937.

Páginas PARA USTEDES

Votar por el Partido Autóctono Negro, es votar por vuestras propias aspiraciones.

COMPAÑERAS:

Desde este puesto de lucha a que nos hemos abocado, pese a la apatía de nuestras mujeres, he de seguir buscando hasta interesar a mis hermanas raciales acerca de lo que significa el deber que tienen y que no pueden negarse a cumplir.

Quizás nuestras mujeres novicias aún no se atreven hacerlo por temor de descuidar su puesto como dama de casa. No, tengo la firmeza que todo la gran actividad que tiene la mujer, no dejará una cosa para atender a la otra; somos capaces de atender a las dos; más aún, si lo reclamamos nuestros padres, esposos o hermanas. Siempre hemos estado junto a ellas sin descuidar un sólo detalle, cómo no hemos de estar ahora que sobemos que nos necesitan. Poco a poco nos iremos acostumbrando a este otro deber momentáneamente poco conocido para nosotros; luego de haberlo comprendido nos será tan sagrado como cuidar a un hijo, lo más sagrado para una mujer.

A la mujer de mi raza

Palabras pronunciadas en el festival del 8 de Mayo por la codirectora de esta página.—
N. de R.)

Es para mí, tarea demasiado pesada hacer uso de la palabra en este brillante acto prestigiado por el Centro "Cervantes" y es demasiado pesada, compañeras, porque debo hablar en nombre de la página femenina de P. A. N., ese vocero del Partido Autóctono Negro que acaba de aparecer.

El Partido Autóctono Negro es la primera entidad política racista que en una campaña de reivindicación se apresta a intervenir en la lucha electoral próxima, si bien esta es la verdad, es también cierto que por mandato expreso de las leyes del país, será esta la primera oportunidad que se nos proporcione de ejercer el derecho ciudadano; pues han sido reconocidos los derechos civiles de la mujer. ¿Y cómo hemos de contribuir a esta ocasión magnífica en pro de nuestra propia elevación?

Es muy sencilla la respuesta, inscri-

biéndonos, condición previa al libre ejercicio del voto.

Seamos conscientes, mujeres de mi raza, y habremos contribuido a la realización de esta campaña política que debe agraparnos ya que queremos se respeten nuestros derechos. Es una obligación impuesta por la ley el inscribirse y una necesidad colectiva, el hacerlo.

María Felina Diaz

Homenaje

Al cumplirse un año de la muerte de nuestra querida compañera y amiga Iris Cabral, sus amigos no quisieron que pasara desapercibida tal fe-

cha que nos llena de tristeza. Y los que la quisimos de verdad, fuimos hasta su tumba a llevarle muchas flores y a orar su eterna paz, ya que desgraciadamente tenemos que convencerlos que la hemos perdido para siempre.

Fué Iris Cabral para nosotros los que tuvimos la dicha de cultivar su amistad, amiga verdadera capaz de cualquier sacrificio siempre que fuera para el bien de cada uno.

Fué ejemplo de nuestra juventud, dió toda a su raza. Todo cuanto dió de ella, de sus méritos, resultaría pálido reflejo comparado con la realidad. Quizás por ser demasiado buena, Dios nos la llevó hacia un mundo mejor.

Maruja Pereyra.

Junio 1937.

POETICAS

NADA

Para P. E. M. espiritualmente

(¿Qué es un ser en quien ha muerto, toda ley y esperanza; todo sentimiento, voluntad y entusiasmo, toda ansia todo anhelo? ¡Nada! sino un espectro, una sombra vaga, una forma vacua, un cuerpo sin alma.

Quítate, sine al hombre sus preocupaciones, sus ansias, sus quereres, sus pasiones; Arráncate a las mujeres sus risas y sus llantos; su gracia y su agrandar; y ese divino encanto que dejar al besar... Suprimid a los pájaros sus cantos, al niño su inocencia, al suspiro su aliento, a las flores su esencia al astro rey su lumbre, sus ímpetus al viento; imponed a las fieras mansedumbre quietud al pensamiento... y luego,

obrad con impedid sobre las cosas, arráncale a los cielos sus colores, la exquisitez polícroma a las rosas, su verde esmeraldino al pastizal, a las bellananas sus lípidos alcores, su ebullición constante al manantial. Haced que callen los ríos su murmullo, luego exigid al mar, silencio y calma, y luego me diréis bajo qué arrullo puede inspirarse y ensancharse el alma.

P. E. B.

Montevideo, Junio 1937.

Voz del Corazón descontento

Para el inspirado poeta amigo Hugo Rodríguez.

Tienes que quererte, sin preguntarme que hice de tu buen amor. Tienes que quererte, porque es tan grande mi corazón, que ha sido poco tu gran amor para colmarlo! ¡No bastaba tu buen amor!

Yo te agradezco, tal que si me hubiera salvado en tu cariño... cariño exquisito, satil, perfumado... hasta grande arrebatado, intenso, —pero no Hondo, pero no Profundo, pero no Raíz!

El solo llegó a la periferia de mi lírica extraña! De ahí que te parezca que mi pobre corazón no te agradece ni haya valenado tu apitudo para el ¡Para acunar a aquel ¡amor y que se aduerma ahito del cariño (que ansia es menester una etapa de infinito!

Carlos Cardozo Ferreira



NOTAS SOCIALES

COMPROMISOS —

El 7 de Mayo pasado se festeó el compromiso del joven Juan Pedro Pedrosa Vidal con la Srta. Lucía Elena Fuente, cuyo enlace se realizará en breve.

ENLACES —

En casa de la Sra. María T. Ponce se efectuó el enlace de su sobrina Olga Ponce con el señor Alfredo Espinosa. Ambos contrayentes fueron muy acompañados por sus numerosos amistades.

CUMPLEAÑOS —

El 8 del corriente cumplió años la señora Albertina A. de Arriola; con tal motivo se vió rodeada de sus parientes y amigos que pasaron a saludarla.

—El 13 de éste cumple años la señorita María Esther García Silva.
—También cumple años el 3 de Julio la interesante señorita Clotilde Palacio.

—Cumplió años días pasados la Srta. María Escalada, quien se vió muy visitada.

**Compañera,
Compañero!**

¿Se inscribió Vd? Si no se inscribió, hágalos enseguida.

Tenga en cuenta que sin ese requisito no podrá obtener su credencial cívica, único documento que lo habilita para votar.

El Comité Ejecutivo del Partido Autóctono Negro exhorta a todos los congénitos de raza a inscribirse.

Compañero: recuerde que el período inscripcional termina en el mes de Setiembre.

El 29 de Mayo cumplió años la niña Mañeca Barrios Sánchez.

—El mes pasado cumplieron años la señora Petrona Piñeyro de Piriz, la niña Erlicha Vega Araujo, la Srta. Delina Díaz de Lima.

—El 3 del corriente cumplió años el niño Juan Martín Díaz.

VIAJEROS —

Estuvo por Durazno donde pasó varios días la señora Mariana M. de Barrios.

—Días pasados llegó de Rocha la Srta. Quilla Santos.

—Para Maldonado en compañía de su pequeña hija, la señora Ledánidas C. de Acosta.

—Llegó de Buenos Aires donde estuvo varios días el señor Julián Acosta.

ENFERMOS —

Se encuentra algo enfermo el señor Celerino Gutiérrez.

—Se siente un tanto mejorada la distinguida señorita Clementina Gómez.

—Algo indispuesto el señor Héctor Liñán.

—También se encuentra un poco atacada la Sra. Carmen S. de Liñán.

—Se acentúa la melioría de la señorita Petrona Palacio.

—Se encuentra algo enferma la niña María del Pilar Barrios.

—En la Sala de Ginecología del Hospital Rossell y Rius, a cargo del Dr. Valdés, hace unos días se curó la Srta. Tomasa Piñeyro.

—Continúa enfermo el señor Juan de los Santos. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Muy mejorada la señora María E. de Amado.

—Se encuentra enfermo desde hace varios días atacado de una fuerte gripe el señor Mariano Suárez.

—Guardó cama durante algunos

días el joven Mario Sánchez. Se encuentra enfermo el Sr. Cecilio Díaz.

FALLECIMIENTOS —

En el Hospital Fermín Ferreira falleció la señora Eulogia Da Luz Pinho, oriunda de Durazno.

—El 28 de Mayo falleció la señora Sara Mantoste.

Haya paz en su tumba.

—El 26 de Mayo dejó de existir, a la edad de 20 años la señorita María Elena Perreyra. Dicho deceso ha causado honda pena entre sus amistades.

—También falleció la señora Erlicha Bailón.

—El 9 del corriente dejó de existir en el hospital Pedro Visca el niño Gerónimo Gómez Rodríguez que fuera traído de Rivera e internado allí para someterlo a una delicada intervención quirúrgica.

PEDRO LARRAURA

A raíz de uno de esos frecuentes accidentes ferroviarios, falleció el 6 de este mes el señor Pedro Larraura.

Una nueva víctima de los fatales accidentes en los pasos a nivel de vía del Ferro Carril Central cuyo peligro destacaba en el número anterior la revista 'Nuestra Raza'.

El señor Larraura que era oriundo del departamento de Canelones había muchos años que estaba radicado en Montevideo donde había formado su hogar y en cuyo ambiente era muy bien conceptuado.

P. A. N. presenta sus condolencias a los deudos del conrazno desaparecido.

Se encontró en la vía pública

Un sobre conteniendo 3 postales fotográficas. En una fotografía de cuerpo entero y de una señorita de la colectividad. El sobre tiene un nombre que responde a estas iniciales: N. N. Su dueña puede pasar a reclamarlo en la calle Pedro Trápani N.º 4635 (cuchilla Joanicé).